
До конца 2019 года в Прикамье начнут работу 78 фельдшер-
ско-акушерских пунктов (24 — новых, 54 — взамен ветхих), 
а также предстоит модернизировать 12 сельских врачебных 
амбулаторий. Новые ФАПы закроют так называемые «белые 
пятна» — населённые пункты, где прежде вообще не было 
медучреждений.

Место не имеет 
значения

Фельдшерско-акушер-
ские пункты (ФАП) во все 
времена были важными со-
циально значимыми учреж-
дениями для небольших сёл 
и деревень. Они и по сей 
день составляют основу пер-
вичного звена медицины 
в территориях, где до бли-
жайшей больницы порой не 
один десяток километров.

Последние несколько 
лет краевые власти уделяют 
этому вопросу особое вни-
мание. Как неоднократно 
подчёркивал губернатор 
Максим Решетников, ме-
дицинская помощь должна 
быть доступна всем жите-
лям, независимо от места их 
проживания.

Максим Решетников, гу-
бернатор Пермского края:

— В сельской местности 
живёт почти четверть на-
селения края. И, конечно, 
задача номер один — предо-
ставлять этим людям до-
ступную, качественную 
медицинскую помощь вне за-
висимости от того, насколь-
ко далеко они живут. В пер-
вую очередь основа такой 
медицинской помощи — это 
развитие сети фельдшерско-
акушерских пунктов и вра-
чебных амбулаторий.

Сегодня в Прикамье рабо-
тают более 600 ФАПов и око-
ло 80 врачебных амбулато-
рий. Часть зданий, в которых 
размещаются медучрежде-
ния, обветшали, и вместо 
них открываются новые. 
Главное, что они строят-
ся и там, где их никогда не 
было. В этом году построят 
24 ФАПа именно в таких на-
селённых пунктах. Возмож-
ность повышения доступ-
ности медицинской помощи 
появилась благодаря нацпро-
екту «Здравоохранение».

Современные ФАПы пред-
ставляют собой здания, где 
предусмотрены кабинеты 
для приёма пациентов и про-
цедурный кабинет. При этом 
по поручению губернатора 
во всех учреждениях сра-
зу же проводится высоко-
скоростной интернет, что 
позволяет использовать 
современные технологии 
и возможности телемедици-
ны.

Теперь у фельдшеров по-
явилась возможность вести 
медицинскую карту паци-
ента в электронном виде, 
назначать консультацию уз-
кого специалиста по видео- 
связи, выписывать льгот-
ный рецепт или больничный 
лист, а при необходимости 
очного осмотра — запи-
сывать пациента на приём 

к врачу. Забор биоматериала 
для проведения медицин-
ских анализов осуществляет-
ся непосредственно в ФАПе, 

а результаты исследований 
фельдшер получает удалён-
но — в единой информа-
ционной системе. Пациент 
имеет дистанционный до-
ступ к своей медицинской 
карте и может записываться 
на приём к врачу через ин-
тернет.

Как отмечает министр 
здравоохранения Пермского 
края Оксана Мелехова, ис-
пользование новых техно-
логий позволяет возводить 
ФАПы и врачебные амбула-
тории в короткие сроки — 
не более двух месяцев.

«Далее идут более слож-
ные, длительные процедуры 
подключения модульных 
конструкций к инженерным 
сетям, благоустройства при-
легающей территории, осна-
щения мебелью и техникой, 
а также процесс лицензи-
рования. В некоторых рай-
онах жители жалуются, что 

к ФАПам сложно подъехать. 
Эти вопросы мы решаем 
совместно с руководством 
районов и министерством 

транспорта», — подчеркнула 
министр здравоохранения.

Транспорт и лекарства

Наряду с этим в регионе 
усилена работа по лекар-
ственному обеспечению на-
селения. Прорабатывается 
вопрос доставки препара-
тов, выписанных по рецеп-
ту, прямо в ФАПы, чтобы 
жителям не нужно было 
ехать за ними в районный 
центр. Такой механизм уже 
работает в ряде сельских 
и труднодоступных районов 
Пермского края. Например, 
в Гайнском муниципаль-
ном округе льготные лекар-
ства доставляются из аптек 
в ФАПы фельдшерами.

Всего до конца года в крае 
должны появиться 35 фельд- 
шерско-акушерских пунк- 
тов в дополнение к уже го-
товым 43. Пять из этих пун-

ктов уже работают. План по 
сельским врачебным амбу-
латориям уже выполнен:  
12 амбулаторий устано-

вили, из них семь работа-
ют. Следующий этап после 
установки — подключение 
инженерных систем и ли-
цензирование. После этого 
все медучреждения начнут 
работу. По словам Максима 
Решетникова, крайний срок 
запуска ФАПов — первый 
квартал 2020 года.

Максим Решетников, гу-
бернатор Пермского края:

— Главная цель всего, 
что мы делаем в системе 
здравоохранения, — сокра-
щение смертности, в пер-
вую очередь от сердечно- 
сосудистых и онкологиче-
ских  заболеваний. Для это-
го в первичном звене, поли-
клиническом, на базе ФАПов 
и сельских амбулаторий мы 
внедрили систему онко- 
и кардионастороженности. 
Ведём масштабную работу 
по обеспечению доступно-
сти медучреждений: закупа-

ем транспорт для больниц, 
чтобы они могли обеспе-
чить доставку пациентов, 
разрабатываем модель 
муниципального и межму-
ниципального транспор-
та, с тем чтобы повысить 
доступность поликлиник 
и больниц.

Помимо стационарных 
ФАПов, где оказывается по-
мощь жителям края на по-
стоянной основе, в Прика-
мье работают мобильные 
ФАПы. Они предназначены 
для того, чтобы жители от-
далённых территорий могли 
проходить диспансериза-
цию. Медосмотры в них про-
водят мобильные бригады 
с использованием передвиж-
ных медицинских комплек-
сов и привлечением специ-
алистов из Перми.

Оксана Мелехова, ми-
нистр здравоохранения 
Пермского края:

— В обследовании на-
селения задействовано 24 
мобильных ФАПа и пере-
движной маммограф. Кроме 
того, в учреждениях име-
ется 21 передвижная флю-
орографическая установка. 
Что касается диспансериза-
ции пожилых людей старше 
65 лет, живущих в отдалён-
ных территориях, то их до-
ставляют в медучреждения 
на специально выделенных 
для этих целей автомобилях 
в рамках нацпроекта «Демо-
графия». Всего в Пермском 
крае насчитывается 46 та-
ких автомобилей.

В соответствии с поруче-
ниями президента России 
Владимира Путина прави-
тельством были утверж-
дены принципы модерни-
зации первичного звена 
отрасли здравоохранения. 
На их основе субъекты Фе-
дерации должны до 10 янва-
ря следующего года разра-
ботать свои региональные 
программы и до 1 июля их 
принять. Для финансиро-
вания модернизации пер-
вичного звена на три года, 
начиная с 2020-го, для ре-
гионов в федеральном бюд-
жете предусмотрено допол-
нительно 150 млрд руб. (по 
50 млрд руб. в год).

Дарья Крутикова

•	медицинаПомощь, доступная каждому
Пермский край модернизирует первичное звено медицины

 Администрация губернатора Пермского края

•	инновации

Матвей ЛюбимовЧтобы слышать
Новые медицинские технологии возвращают слух

Пермские ЛОР-врачи впервые провели уникальные опера-
ции по установке протеза слуховых косточек детям. Ранее 
такая методика в Прикамье применялась только для взрос-
лых пациентов.

В 
х и р у р г и ч е с к о м 
корпусе Краевой 
детской клиниче-
ской больницы на 
прошлой неделе 

проходил курс повышения 
квалификации для вра-
чей оториноларингологов 
и педиатров «Оторинола-
рингология в практике вра-
ча-педиатра». Поделиться 
своим многолетним опытом 
в Пермь из Москвы приехал 
доктор медицинских наук, 
доцент кафедры детской ото-
риноларингологии Россий-
ской медицинской академии 

непрерывного профессио-
нального образования Олег 
Наумов.

В программу курса вош-
ли санирующие операции, 
которые проводятся при 
хроническом отите по по-
казаниям детям любого 
возраста; тимпанопластика 
(восстановление целостно-
сти барабанной перепонки) 
пациентам с наиболее слож-
ными клиническими слу-
чаями. Обучение представ-
ленной методике прошли 
около 40 врачей городских 
и районных медучреждений. 

Кроме того, педиатры полу-
чили возможность провести 
отоскопию — осмотр наруж-
ного слухового прохода, ба-
рабанной перепонки.

Для проведения рекон-
структивных операций тако-
го уровня под руководством 
столичного эксперта отобра-
ли пациентов в возрасте от 

шести лет, которым хирур-
гическое вмешательство по-
зволит вылечить патологию 
органа слуха. Консультации 
специалистов и операции 
проводились в рамках ОМС.

«Сегодня крайне важно 
осваивать новые методики, 
быть в курсе всех современ-
ных разработок и постоянно 
следить за трендами в здра-
воохранении. Я работаю 
с пермскими коллегами уже 
не первый год. Будучи на-
стоящими профессионалами 
своего дела, они не собира-
ются останавливаться на 
достигнутом, максимально 
используя все возможности. 
Отдельно отмечу поддержку 
со стороны краевых властей 
и администрации детской 

клинической больницы», — 
сказал Олег Наумов.

Заведующая оторинола-
рингологическим отделе-
нием КДКБ Ирина Гашеева 
в свою очередь отметила, что 
сегодня в Прикамье у меди-
ков есть все возможности обу- 
чаться у ведущих докторов 
в области детской оторино-
ларингологии в РФ, а также 
высококвалифицированные 
специалисты и современное 
оборудование — ключевые 
моменты в освоении техниче-
ски сложных хирургических 
вмешательств.

«Мы всегда действуем 
в интересах наших маленьких 
пациентов, предлагая лучшие 
методики лечения», — под-
черкнула Ирина Гашеева.
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